

## ELOGIO Y RECOMENDACIÓN DE JUAN GINÉS DE SEPÚLVEDA POR EL III DUQUE DE ALBA

Como se indicó en el anterior Avisos (núm. 54, julio-septiembre 2008), en el fondo epistolográfico del cardenal Granvela se halla un corpus de cartas enviadas y recibidas por don Fernando Álvarez de Toledo, III duque de Alba. En concreto, se han localizado ciento siete cartas. Entre ellas, hay una en elogio y recomendación de Juan Ginés de Sepúlveda.

Del humanista aristotélico se encuentran otras cartas en el mismo fondo, dirigidas al borgoñón y datadas en Córdoba (II/2252, fols. 336ss, 1550/05/08; II/2251, fols. 202 ss, 1554/03/15) y Valladolid (II/2324, fols. 10 ss, 1550/07/08; II/2252, fols. 143 ss, 1550/08/03; II/2279, fols. 166 ss, 1549/08/07). Se localiza también uno *Responsum* al doctor Cuesta, de 1550, en II/2252, fols. 337ss. Del cordobés ya se ha editado en Avisos una muestra de dicho epistolario bajo el título de «Juan Ginés de Sepúlveda y su *Apología pro libro De justis belli causis*, en la correspondencia de Granvela», (núm. 35, octubre-diciembre, 2003).

Ahora editamos una carta del duque de Alba fechada en Madrid un 18 de mayo de 1553, donde, cuatro años después de que Juan Ginés de Sepúlveda hiciera valer ante el obispo de Arrás su *Apología*, se alude a la composición del *De rebus gestis Caroli V* (1556) y a la intervención del historiador en la célebre Junta de Valladolid de 1550 sobre los llamados «justos títulos» para la conquista de las Indias. Pese a ser cronista real desde 1535, Sepúlveda se había retirado de la corte tras las condenas que su doctrina sobre la conversión de infieles habían suscitado en las universidades de Salamanca y Alcalá, avivadas por influencia del obispo de Segovia, Antonio Ramírez de Haro. Era el momento de recuperar sus oficios de cronista y volver a la escritura de la historia. Pero viéndose sin respaldos tras la Junta pinciana, acude al duque de Alba como valedor suyo, el cual se declara patrón del humanista. La carta es muestra, por tanto, de un valioso apoyo que le llegó al cordobés de los ámbitos de máximo poder cercanos a la Corona:

II/2258, fol. 136r

CARTA DEL DUQUE DE ALVA AL ILLUSTRÍSIMO Y REVERENDÍSIMO SEÑOR EL OBISPO DE RAS. (De Madrid, a XVIIIº de Mayo 1553)

Illustre señor,

porque vuestra merced tiene noticia de la persona del Doctor Sepúlveda y sé yo cuánta voluntad y affición tiene vuestra merced a las personas doctas y de virtud, no tendré yo aquí que dezir más de que demás de su mucha qualidad y letras, ha gastado y emplea el tiempo continuamente en servicio de Su Majestad y en su crónica en lengua latina, por el stylo que vuestra merced avrá entendido que dello, y de lo que tiene scripto de la justificación de la conquista de las Yndias, resulta mucho serviçio a Su Majestad. Ha veynte años que se emplea en esto, por lo qual y por sus virtudes y honestidad de vida, sería justo que Su Majestad se acordase de hazelle alguna merced. Suplico a vuestra merced, pues favoreçe siempre a los hombres de esta profesión y doctos, me haga a mí merced en tenelle por muy encomendado y acordar a Su Majestad le haga alguna merced, que será en él bien empleada por las qualidades de su persona y por la poca ymportunidad que da a Su Majestad sobrello, esperando que se ha de acordar de lo que

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, XV, 56 (enero-marzo, 2009)

él escribe y trabaja. Y yo recibiré en esto mucha mayor merced de lo que podría encarecer.

Nuestro señor guarde la illustre persona de vuestra merced como dessea. De Madrid a XVIIIº de Mayo 1553.

Al servicio de vuestra merced, El duque de Alua

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, XV, 56 (enero-marzo, 2009)